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Парламентские встречи в рамках XXII Международных 

Рождественских образовательных чтений на тему "700-летие 

преподобного Сергия Радонежского. Исторический опыт и 

современные механизмы партнерских взаимоотношений церкви, 

власти и общества в духовно-нравственном воспитании. Семья как 

основа национальной безопасности государства" 

 

СТЕНОГРАММА 

 

28 января 2014 года 

 

 

А.П. ТОРШИН 

Уважаемые коллеги, продолжаем наше заседание.  

Слово предоставляется митрополиту Ростовскому и 

Новочеркасскому Меркурию. Пожалуйста, Владыко митрополит.  

Митрополит Ростовский и Новочеркасский МЕРКУРИЙ 

Уважаемый Александр Порфирьевич, Ваше 

Высокопреосвященство и Преосвященство, браться и сестры, 

коллеги! Прежде всего позвольте поздравить вас с началом 

юбилейного года, посвященного празднованию 700-летия со дня 

рождения преподобного Сергия Радонежского.  

Наряду с благоверными князьями и великими святителями 

Россия почитает игумена земли нашей в первую очередь за его 

жертвенное служение. Преподобный на многие века определил 

константы не только духовной жизни, но и правильного понимания 

служения и церкви, и государю, не смешивая и не подменяя эти 

понятия одно другим.  
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Думаю, что, собравшись сегодня для обсуждения вопросов 

церковно-государственного соработничества в сфере образования, 

мы выполняем завет преподобного Сергия о строительстве общего 

будущего на основе мира, согласия и взаимной любви.  

Процессы, происходящие сегодня в сфере образования, наряду 

с позитивными изменениями отражают и деструктивные тенденции 

общества в целом. Все они будут еще обсуждаться в рамках чтений 

на отдельных мероприятиях, но мне хотелось бы обозначить 

некоторые аспекты. Прежде всего это десакрализация института 

семьи и брака, о чем уже сегодня говорил и Святейший Патриарх, и 

уважаемая Валентина Ивановна, продолжающееся снижение общего 

уровня отечественного образования, активность нетрадиционных для 

России деструктивных религиозных объединений, сект, особенно в 

регионах Сибири и Дальнего Востока, попытки использовать 

межнациональные противоречия для провоцирования 

межконфессиональных конфликтов.  

Поэтому начать свое выступление мне хотелось бы с темы, 

которая на протяжении последних лет неизменно приковывает к 

себе внимание органов управления образованием, педагогической 

общественности, епархиального руководства, можно сказать, 

является одним из вызовов нашего времени – это процесс 

восстановления в российской школе традиционного религиозного, 

духовно-нравственного образования и воспитания детей. 

Распространение преподавания курса по основам религиозных 

культур и светской этике на все регионы России в 2012 году 

послужила стимулом для активизации и сотрудничества государства 

и религиозных организаций в сфере образования, но и обозначило 

ряд серьезных проблем, явилось индикатором реального 
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взаимодействия епархиальных преосвященных и региональных 

органов власти.  

В этом отношении есть как позитивный, так и негативный 

опыт. На фоне активного вхождения России в глобальные мировые 

образовательные проекты все отчетливее обозначается возможность 

утраты и нашей школы, и ее самобытности. Отсюда встает вопрос о 

реализации и нового закона "Об образовании в Российской 

Федерации", в котором сделан шаг в направлении восстановления 

взаимодействия государства и церкви, традиционных конфессий в 

образовательном пространстве, в обучении и воспитании детей.  

Хотел бы выразить глубокую благодарность всем участникам 

этого ответственного законотворческого процесса.  

Теперь особую актуальность приобретает разработка 

подзаконных актов, в частности к статье 87 закона, 

регламентирующей участие традиционных религиозных организаций 

в образовательном процессе.  

Следующий вопрос – это расширение преподавания 

религиозных культур по всем годам обучения. Пока нет четкого 

понимания того, как видит государства расширение курса ОРКСЭ. 

Но ясно, что существующий формат (один год в четвертом классе) – 

это, если позволите, скажу, затянувшийся эксперимент, апробация 

новой предметной области, но не более того.  

Думаю, меня поддержат представители наших традиционных 

конфессий, что в той или иной форме изучение религиозной 

культуры в школах должно присутствовать на всех ступенях средней 

школы во всех классах, конечно, добровольно, по выбору. 

Надеюсь также заручиться поддержкой идеи расширения курса 

ОРКСЭ со стороны наших народных представителей в 

Законодательном Собрании. Символично, что проблемы 
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нравственного воспитания детей и будущего России нам предстоит 

сообща решать именно в год празднования 700-летия преподобного 

Сергия Радонежского, посвятившего всю свою жизнь созданию 

духовных основ нашего народного бытия, единства и могущества 

Руси. 

Некоторые реперные точки ОРКСЭ, от правильной 

расстановки которых во многом зависит будущее духовно-

нравственного воспитания в российской школе, – это реализация 

концепции и расширение курса полноценной интеграции ОРКСЭ в 

образовательную программу школы, обеспечение свободы выбора, 

полноценная подготовка педагогов и учебников. В этой связи замечу, 

что многие директора школ, не будучи по сути своей противниками 

преподавания религиозной культуры, неправомерно вынуждают 

родителей отказаться от выбора религиозных культур по причине 

отсутствия подготовленных кадров учителей. 

Отсутствие возможности выбора – это дискредитация 

решений государственной власти, свидетельство о некомпетентности 

и неэффективности нашей работы в сфере образования, подчеркну, 

не только государства, но церковных, религиозных структур, 

поскольку сейчас эта область совместной компетенции государства и 

религиозных конфессий. 

Есть, конечно, и позитивные примеры. В Курганской области 

(Курганская и Шадринская епархия) реализуется проект  

переподготовки учителей по 540-й программе "Духовно-нравственное 

образование. Основы православной культуры" на факультете 

профессиональной переподготовки Института развития образования 

и социальных технологий в Курганской области. 

В Томской метрополии настоятели и представители приходов 

вошли в управляющие советы школ, работают с родительскими 
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комитетами и администрациями. Представители епархии принимают 

участие в проведение родительских собраний, разъясняют родителям 

цели, задачи и содержание модулей курса основ религиозной 

культуры. Ко времени родительских собраний ежегодно выпускается 

специальный номер "Епархиальной газеты", посвященный основам 

православной культуры, который раздается родителям бесплатно. 

В Москве разработан и согласован с конфессиями, принят и 

размещен на сайте Департамента образования регламент выбора 

модулей курса основ религиозной культуры и светской этики. С 

февраля текущего года родители вновь должны будут определиться, 

какой предмет будет изучать их ребенок. Считаю, было бы 

правильным воспользоваться этим опытом и в других регионах. 

Совместно и с государством курсы профильной подготовки 

педагогов по определенной религиозной культуре развиваются во 

многих регионах епархии. Ориентир для профильной подготовки 

учителей по курсу ОРКСЭ – государственная программа 

педагогического бакалавриата для учителей ОРКСЭ предусматривает 

4 профиля специализации: культура одной из конфессий, светская 

этика и религиоведение. 

Но наряду с положительными результатами, как я уже сказал, 

есть и отрицательные примеры регионов, в которых практически 

отсутствует возможность изучения в школе одной или вообще всех 

традиционных религиозных культур. Я думаю, стоит назвать эти 

регионы не для того, чтобы обрушиться с какой-то критикой, но для 

того, чтобы эта озабоченность прозвучала с этой высокой трибуны. 

Это Башкирия (Уфимская метрополия): основы православной 

культуры – 0,5 процента, основы исламской культуры – 

4,2 процента, основы светской этики – 73 процента, основы 

мировых религий – 21 процент. 
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Татарстан (Казанская метрополия): основы православной 

культуры – 0 процентов, основы исламской культуры – 0 процентов, 

основы светской этики – 38,7 процентов, основы мировых религий 

– 61,3 процента. 

Кабардино-Балкария (Пятигорская и Черкесская епархия): 

Основы православной культуры – 0 процентов, основы исламской 

культуры – 0 процентов, основы светской этики – 51 процент, и 

мировых религиозных культур – 48 процентов. 

Крайне низкие показатели выбора конфессиональных модулей 

в Бурятии: ОПК – 8 процентов, основы буддистской культуры – 

6 процентов, основы светской этики – 70 процентов, основы 

мировых религий – 15 процентов. 

На Сахалине закупили учебники, которые вообще не 

предусматривают выбора религиозных культур, о чем мы говорили и 

еще будем говорить в Министерстве образования. 

Это очень тревожные факторы, как я сказал, дискредитации 

решений высшей государственной власти. Очевидно, в этих регионах 

живут не какие-то особые люди, а все те же, что и в соседних с 

ними областях, где обеспечивается свободный выбор. И дело тут не 

в населении, а в отношении к людям и к решениям федеральных 

органов власти и тех, от кого зависит принятие решений в 

конкретном регионе и школе. 

В этой связи отмечу, что в настоящее время по благословению 

Святейшего Патриарха Синодальным отделом религиозного 

образования разрабатывается антикризисная программа для наиболее 

сложных в плане выбора и обеспечения преподавания основ 

религиозной культуры регионов и епархий.  

Кроме названных выше Уфимской и Татарстанской 

митрополий и Улан-Удэнской епархии, сотрудники Синодального 
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отдела уже в этом году должны посетить, изучить и помочь 

исправить ситуацию в Архангельской, Астраханской, Карельской, 

Мурманской митрополиях, Анадырской и Чукотской, Горно-

Алтайской, Грозненской, Махачкалинской, Петропавловск-

Камчатской, Южно-Сахалинской, Курильской, Якутской, Ленской 

епархиях, а также в некоторых других епархиях и митрополиях, 

ситуация в которых не может удовлетворять ни православное 

население этих областей и республик, ни Синодальный отдел, ни, 

думаю, органы государственной власти, принявшие соответствующие 

законодательные акты, обеспечивающие свободу выбора модуля. 

Прошу епархиальных преосвященных вышеперечисленных 

митрополий и епархий оказать соответствующее содействие 

сотрудникам Синодального отдела в исполнении решений и 

благословения Святейшего Патриарха. 

Нехватка подготовленного к работе в системе образования 

духовенства, отсутствие взаимопонимания с представителями 

государственных органов в управлении образованием, недостаточная 

разработанность учебно-методического обеспечения курса ОРКСЭ, 

нарушение процедуры выбора модулей, отсутствие допуска 

представителей религиозных организаций к подготовке педагогов – 

эти и другие проблемы в настоящее время уже имеют готовые 

алгоритмы решений и требуют лишь согласованного подхода 

церковных и государственных структур, а также активизации участия 

заказчика духовно-нравственного образования в школе, 

родительского сообщества. 

Думаю, на время нам всем нужно забыть о разделяющих нас 

конфессиональных, мировоззренческих и политических границах для 

достижения реальной свободы совести, нового качества образования 

и нравственного оздоровления школ и общества, о чем так сегодня 
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замечательно сказал Святейший Патриарх. Одна из наиболее 

эффективных форм взаимодействия церкви, власти и общества на 

уровне регион – епархия. Я говорю, как практик, как председатель 

Синодального отдела религиозного образования и как епархиальный 

архиерей.  

Координационный совет при главе республики, края, области 

должен стать неотъемлемой частью в этой работе непременно с 

участием главы митрополии или епархии, представителей церковных 

и светских СМИ, руководства региональных органов управления 

образованием и институтов повышения квалификации педагогов. 

Вот если эта практика найдет своих сторонников и применение в 

масштабе страны, это позволит не только эффективно решать 

образовательные задачи, но и не допустит возникновения многих 

сложных ситуаций в перспективе. 

В этом году во многих регионах прошли соответственно 

региональные Рождественские чтения. Думаю, что такого рода 

площадки – удобная и эффективная форма встречи, совместного 

обсуждения общих проблем на регионально уровне, участия в 

подготовке и проведении заключительного международного этапа 

чтений в Москве. 

Труд педагога – это служение Отечеству, народу и церкви. 

Синодальным отделом совместно с полномочными представителями 

Президента в федеральных округах и Министерством образования и 

науки России проводится ежегодный Всероссийский конкурс в 

области педагогики, воспитания и работы с детьми и молодежью "За 

нравственный подвиг учителя", а также крупнейший в стране 

конкурс детского рисунка "Красота Божьего мира". 

Синодальный отдел участвует в проведении и развитии 

общероссийской олимпиады школьников по основам православной 
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культуры. Крайне важно, чтобы епархиальные отделы и органы 

управления образованием регионов активно взаимодействовали в 

этом направлении на региональном уровне и выявляли лучший опыт, 

вынося его затем на федеральный уровень. 

Прошу вас, уважаемые коллеги и собратья, помнить, что 

оттого, на каком языке мы общаемся с детьми, зависит и их и наше 

будущее, не говорю уже о том, что подобного рода конкурсы и 

олимпиады – показатель нашей с вами заинтересованности в 

развитии образовательной и воспитательной деятельности, живой 

работе с детскими образовательными учреждениями. 

В 2011 году информационной службой Синодального отдела 

религиозного образования была разработана система единого 

общецерковного информационного образовательного ресурса. 

Каждая епархия имеет возможность самостоятельно публиковать 

новости на портале "Православное образование". Сегодня в этом 

проекте участвует не так много епархий, как хотелось бы. Полагаю, 

что каждой епархии есть чем поделиться, что сказать церковному и 

светскому сообществу. Пусть даже пока нам нечем особенно 

похвастаться, но можно сообщить о сложной ситуации, попросить о 

поддержке, спросить совета, оказать помощь тем, кто нуждается. 

Обращаюсь к руководителям регионов и нашим светским 

коллегам: при всей загруженности хотя бы иногда внимайте 

проблемам церковной жизни и вообще верующих людей, они 

созвучны тому, чем живет сегодня наша страна. Возможно, вместе 

нам будет проще искать и находить решения проблем, в конечном 

итоге, держать ответы перед народом и перед Богом. 

Синодальный отдел проводит постоянный мониторинг 

ситуации в сфере духовно-нравственного образования. На основании 

получаемых из епархии данных готовится аналитический отчет и 
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методические рекомендации по основным направлениям работы 

церковных образовательных структур. Планируем эти рекомендации 

печатать в ежеквартальном журнале "Православное образование". 

Уважаемые коллеги, выражаю надежду, что совершая память 

преподобного Сергия Радонежского, мы не просто прослушаем 

положенное число докладов, мы действительно услышим друг друга 

и продолжим совместную работу и сможем увидеть реальные плоды 

нашего взаимодействия. Благодарю вас за внимание! (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемый Владыка митрополит за Ваше 

проникновенное слово. Уверен, что оно отзовется в сердцах каждого, 

кто сидит в этом зале. 

Дорогие друзья, я хочу для тех, кто еще не знает, представить 

Митрополита Ростовского и Новочеркасского Меркурия, он 

является председателем Синодального отдела религиозного 

образования и катехизации Русской православной церкви; он же 

является председателем XXII Международных Рождественских 

образовательных чтений. Пользуясь случаем, хотел бы сердечно 

поблагодарить его за сотрудничество, за то внимание, которое он 

уделил проведению нашей Рождественской встречи, которая, 

напомню, впервые в истории верхней палаты парламента проходит с 

участием Святейшего Патриарха, за то внимание, за ту братскую 

помощь, которую он оказал в этой организационно сложной задаче. 

Спасибо ему! Давайте мы его поблагодарим. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, я бы хотел сейчас слово предоставить 

Антохиной Варваре Анатольевне, депутату законодательного 

собрания Калужской области; она же является заместителем 

председателя Палаты молодых законодателей при Совете Федерации. 

Надо сказать, что она должна была выступать в первой части, но, 
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знаете, регламентные нормы, они настолько жесткие по времени, 

что молодым как раз не очень повезло в данном случае, регламент, 

говорят, хуже террористов, с террористами иногда можно хоть 

договориться когда-то, с регламентом нет. Поэтому приношу свои 

извинения, Варвара Анатольевна, за наш регламент и с большим 

удовольствием предоставляю Вам слово. Калужанка, пожалуйста. 

В.А. АНТОХИНА 

Спасибо за предоставленное слово! Многоуважаемый 

Александр Порфирьевич и Ваше Высокопреосвященство, уважаемые 

участники высокого собрания! В этом году Международные 

Рождественские образовательные чтения приобретают особый статус 

– впервые Россия заявила себя как мировой духовный лидер в 

отстаивании традиционных ценностей. 

В своем Послании Федеральному Собранию Владимир 

Владимирович Путин четко и определенно об этом заявил. В мире 

все больше людей, поддерживающих нашу позицию по защите 

традиционных ценностей, которые тысячелетиями составляли 

духовную, нравственную основу цивилизации каждого народа, 

ценности традиционной семьи, подлинной человеческой жизни, в 

том числе, и жизни религиозной, жизни не только материальной, но 

и духовной, ценностей гуманизма и разнообразие мира. 

Коллеги, одним из базовых оснований традиционной 

государственности выступает институт семьи. Разрушение института 

семьи ведет к разрушению государства. В этой связи защита семьи, 

традиционных семейных ценностей выступает уже как фактор 

национальной безопасности страны. 

Существует два основных управленческих механизма 

уничтожения семьи: во-первых, разрешение традиционной иерархии 

семейных связей; во-вторых, демонстрация возможности 
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внесемейных отношений. Что же мы, в условиях современной 

доступности информации можем противопоставить этому? Очевидно, 

что главенствующую роль в этом противостоянии может и должно 

сыграть духовно-нравственное воспитание на основе традиционных 

ценностей, возведенное в ранг государственной политики. 

Уважаемые коллеги, традиционные ценности нашего 

государства – это прежде всего культурно-духовные ценности 

православия. История России показывает, что именно православие 

выступило культурообразующим фактором российских народов. 

Можно сказать, что российская государственность возникла 

благодаря православию, и в этом колоссальная заслуга преподобного 

Сергия Радонежского, 700-летие которого мы отмечаем в этом году. 

В этой связи одной из важных новаций последнего времени 

стало введение учебного комплексного курса "Основы религиозных 

культур и светской этики". В сентябре 2012 года началось 

повсеместное его преподавание в четвертых классах средних учебных 

заведений России. 

Удивительно, но модуль "Основы православной культуры" в 

Калужской области оказывается интересен не только педагогам и 

детям, но и родителям. Уже сейчас можно сказать, что одним из 

важнейших результатов преподавания этого нового курса стало то, 

что дети, родители, учителя начали обсуждать его содержание, 

говорить друг с другом о морали, нравственности, духовности, о 

человеческой жизни и социальных отношениях. 

На приведенном слайде можно посмотреть, как в Калужской 

области проходил процесс введения предметов по духовно-

нравственному воспитанию в образовательных учреждениях. Хочу 

только отметить, что 71 процент родителей в Калужской области 
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выбрали модуль "Основы православной культуры", что превышает 

средний показатель данной статистики по стране. 

К началу 2014 года более 1,5 тысяч учителей повысили свою 

квалификацию, а 664 педагога прошли стажировку на базе семи 

ресурсных центров по теме "Образовательное партнерство школы и 

семьи по вопросам духовно-нравственного развития подрастающего 

поколения". Читаем, что опыт Калужской области может быть 

полезен и на федеральном уровне. 

Коллеги, сегодня невозможно реализовывать какие-либо 

социально-значимые проекты в этой области только силами 

государства, не привлекая к ним общественные и традиционные 

религиозные организации, а также социально активную часть 

гражданского населения. Однако не ограниченное никакими 

фильтрами подобное сотрудничество может привести к совершенно 

иным от ожидаемых последствиям. 

Поэтому необходима дифференциация духовно-нравственных 

ценностей по историческому, территориальному, этническому 

признаку, и государственный контроль за реализацией всех 

программ, связанных с их продвижением в социуме. Наши 

конкретные предложения по этому поводу вы видите на слайдах. 

Неслучайно Палата молодых законодателей при Совете 

Федерации свое первое выездное заседание запланировало в 

Калужской области в рамках Года культуры. Это мероприятие будет 

продолжением Рождественских парламентских чтений. 

Пользуясь случаем, позвольте пригласить всех желающих, всех 

заинтересованных лиц, принять участие в выездном мероприятии 

Палаты молодых законодателей. И хотелось бы, чтобы такие встречи 

стали доброй традицией. Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 
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А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемая Варвара Анатольевна. Калужская 

область действительно являет собой пример доброго, правильного 

отношения к этим проблемам. Я не знаю, правда, не правда, Варвара 

Анатольевна, мне вот говорили, что в прошлом году почти все или 

все новорожденные приняли православную веру. Но это счастье 

большое. Мы – многонациональное государство, но есть с чего брать 

пример. И надо бы поздравить и руководство, и таких молодых 

парламентариев с большими успехами. Никакая  религия плохому не 

учит. И, слава Богу, что крещеные. Спасибо Вам большое за это. 

Давайте поприветствуем нашу Варвару Анатольевну. 

(Аплодисменты.) 

Так и хочется сказать: хорошая нам смена растет! Ну, ладно. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется Лидии Евгеньевне 

Стародубцевой. Надо сказать, что Лидия Евгеньевна, не простой 

человек, она – многодетная приемная мама, руководитель 

регионального отделения Всероссийского движения "Матери России", 

директор Тарусского дома-интерната для престарелых и инвалидов, 

человек с поистине всероссийской и даже мировой известностью. 

Пожалуйста, Лидия Евгеньевна. 

Л.Е. СТАРОДУБЦЕВА 

Ваше Преосвященство, уважаемый председатель и уважаемые 

участники высокого собрания! Я благодарна за то, что у меня есть 

возможность, поделиться своей тревогой и своей заботой о будущем 

внуков и наших детей. И, наверное, я не смогу обойтись в своем 

выступлении без цифр, потому что цифры – это факт. И против них 

трудно возражать, поэтому в своем докладе я буду использовать 

цифры статистики переписи 2010 года. 



15 

 

2st-pvs280114.doc   14.11.2006   12:03:55 

И начну с того, что, по данным переписи 2002 и 2010 годов, 

как нам утверждали, что семья – это не так важно для нашей 

молодежи, опровергается это мнение. При этом семья… почти 

90 процентов россиян (89 процентов) предпочитают семейный образ 

жизни, для 70 процентов россиян семья входит в пять высших 

приоритетов целей жизни. Нам есть о чем задуматься, у нас есть для 

этого большая платформа для работы. 

Сущность и смысл состоит не просто в воспроизводстве 

населения, а в продлении рода в самом широком смысле слова. В 

памяти рода, в его вере семья обретает бессмертие. В нашем 

сознании род, народ, Родина связаны не просто одним 

морфологическим корнем, а отражают меру понимания, идею 

развития общества. 

Русское православие усиливает духовное содержание рода и 

семьи. Семья выступает не только социальным сообществом 

родителей и детей, но и духовной ячейкой, малой церковью. 

Россия многие века была и есть глубоко верующая страна. 

Любая религия поощряет развитие семьи и рождение детей, 

основываясь на извечном нравственном законе. Создавайте семью, 

растите и воспитывайте детей так, чтобы было кому позаботиться о 

вашей старости. 

Одной из причин ослабления института семьи является 

отсталость семейного законодательства. Готовясь к выступлению, я 

не смогла по отчетам переписи 2010 года найти данные по 

количеству семей в стране. Пришлось высчитывать. Необходим банк 

данных о семьях России и структура сопровождения семей, чтобы не 

бросаться решать, как пожарники, проблему семей, а вести ее, знать 

ее проблемы насущные, и с помощью государства, общественности и 

духовенства предусмотреть те проблемы, которые могут возникнуть. 
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Последняя перепись, которая давала нам представление о 

семейном хозяйстве (будем считать, семьи), была во второй 

половине XIX века. Семейный кодекс Российской Федерации не 

анализировался и не изменялся с 1995 года, хотя появилось немало 

новых ведомственных законов, объемное и развитое региональное 

законодательство, которое давно пора проанализировать, 

использовать выверенные временем законы и вывести их на уровень 

федеральных. 

Семейное законодательство игнорирует начавшиеся стихийно 

процессы восстановления института церковного брака. Эксперты 

отмечают рост числа браков, заключаемых по религиозным обрядам. 

Одной из причин разрушения традиционных для России семейных 

ценностей явилось привнесение в семейную культуру приоритета 

прав ребенка над приоритетом к правам родителей и умаление 

обязанностей ребенка по отношению к своим правам. Современная 

российская семья значительно отличается от традиционной своей 

структуры.  

Вот тут позвольте мне основываться на цифрах. Для того 

чтобы понимать, насколько была сильна Россия многодетной, 

многопоколенной семьей, нужно посмотреть, а что на сегодня мы 

имеем. В традиционной русской культуре основным типом семьи 

была большая многопоколенная семья. Постоянное и тесное 

сотрудничество трех поколений в семье – не анахронизм, а 

необходимое условие разрешения духовного кризиса семьи и 

общества. Доля многопоколенных семей сейчас составляет менее 

30 процентов. 

Увеличилась доля однодетных семей. Две из трех мам имеют 

только одного ребенка.  
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Многодетные семьи составляют всего 6 процентов от доли 

семьи с несовершеннолетними детьми. Утрачиваются традиции 

многодетной семьи, в которой старшие дети присматривают за 

младшими, примеряя на себя роль взрослого воспитателя. Эти 

отношения, возникающие между братьями и сестрами, невозможно 

заменить отношениями между ребенком и родителями, говорю это 

на собственном многолетнем опыте. 

Возможно, с этим связано то, что современные дети, будучи 

окружены только взрослыми, достаточно долго не хотят взрослеть и 

брать на себя какие-то обязательства. 

Растет число бездетных семей, каждая третья семья в России 

не имеет ребенка. 

Возросло число неполных семей. Современное российское 

общество относится более терпимо к неполным семьям, в то время 

как в традиционной российской семейной культуре неполная семья 

являлась скорее исключением. Такие семьи жалели, им всегда 

помогали. Каждый третий современный ребенок проживает в 

неполной семье, 88 процентов из них – это семьи материнские, где 

частое явление многодетность или ребенок-инвалид. 

Семья без отца становится нормой. У детей из неполных 

семей отсутствует образец гармоничных межличностных отношений 

между мужчиной и женщиной, на который они могли бы 

ориентироваться при создании собственной семьи. 

Понижается авторитет отца. Нам над этим надо очень 

серьезно задуматься, потому что нарушаются основы православной 

семейной культуры, где мужчина всегда был опора и глава семейства. 

При этом возрастает роль дедушки в семье, как старейшины, как 

мудрейшего, и нам тоже надо задуматься о том, что две трети нашего 

населения – пенсионеры.  
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Нам нужно создать такой авторитет для наших стариков, 

чтобы они почувствовали свою значимость, чтобы они поняли, что в 

этих сейчас рыночных отношениях без бабушки и дедушки наша 

молодежь не поднимет большую семью, трех и более детей, что их 

надо на кого-то оставить, за ними нужно кому-то присмотреть, 

забрать из садика, отвести в школу. Вот тут еще нетронутое поле 

деятельности. 

Обыденными явлениями стали взаимоотчуждение супругов и 

рост числа разводов. Распадается почти каждый второй брак, 

60 процентов браков распадается в первые пять лет регистрации. 

Не пресекается общественностью, как сегодня уже 

неоднократно звучало с этой трибуны, общественной моралью 

сожительство без регистрации брака, в результате растет число 

внебрачных детей, с 2010 года – это каждый четвертый ребенок. 

Настоящим бедствием для института семьи стали аборты. 

Сегодня об этом говорили, не буду уподобляться в этом. Тяжелая 

тема, но любовь к ребенку еще в утробе матери должна стать 

приором для каждой матери.  

Потрясают масштабы социального сиротства. Почти 

90 процентов детей, оставшихся без попечения родителей, – это 

социальные сироты, это дети при живых родителях. Нам нужно 

очень много работать с этой проблемой. Решение проблем этих 

детей берет на себя государство, что обходится, ох, не в малые 

финансовые затраты. Поднять авторитет родительства и их 

ответственность, об этом говорил сегодня Его Святейшество. 

Заполняются стационарные учреждения пожилыми 

родителями. И тут я снова обращаюсь к своему собственному опыту 

работы. В наши учреждения стационарные все больше и больше 

попадают родители (порой парой) при обеспеченных достаточных 
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детях. Как больно, как тяжело это видеть. Сколько приходится 

тратить усилий, чтобы хотя бы добиться их приезда, хотя бы 

проведывать родителей, уж не говоря о том, что их забрать обратно 

из государственного учреждения. 

Через разрушение основ традиционной семьи идет 

уничтожение самой непокоренной страны. Не нужны войны, мы 

истребим себя временем и подложными ценностями, к которым 

призывают стремиться. Мы спохватились поздновато, но не 

безнадежно. Нам нужно сделать всё для того, чтобы в приоритете 

исправления демографической ситуации мы сделали ставку не 

столько на улучшение материальных каких-то условий жизни: 

предоставление жилья, предоставление субсидий на получение жилья, 

увеличение размера пособий и так далее, а на большую работу с 

поколением, еще не вступившим в репродуктивный возраст. 

Поэтому с моей точки зрения, многодетная трехпоколенная семья, 

заложенная в головы наших малышей, что это всегда счастливая 

семья, может дать несоизмеримо больший результат, чем улучшение 

условий жизни. 

У нас нет времени на разбег. Надо сейчас, надо сегодня 

объединить все наши усилия духовенства, государства, 

общественности, чтобы решить серьезную проблему сохранения 

традиционной многодетной многопоколенной семьи как того 

кирпичика, из которого построена наша огромная Родина – Россия. 

И помоги нам в этом Господи. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемая Лидия Евгеньевна. Конечно, то, 

о чем Вы говорили, статистика очень тяжелая. Но пока существуют 

такие женщины, как Вы, пока существует движение "Матери 
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России", у нас есть надежда. Мы будем вас поддерживать, как 

верхняя палата. Спасибо Вам большое.  

Слово предоставляется президенту фонда "Русские 

университеты" Виктору Владимировичу Аксючицу.  

Пожалуйста, Виктор Владимирович.  

В.В. АКСЮЧИЦ 

Дорогие соотечественники, браться и сестры! Мы с вами 

знаем, что русский государствообразующий народ создал не только 

великое государство, цивилизовал огромные просторы суровевшего 

угла Евразийского континента, создал великую культуру, сохранив 

при этом все народы, вошедшие в Российскую империю до 1917 года. 

И огромную роль во всем этом играло, конечно, русское 

православие, ибо русское православие было не только 

цивилизационно образующей конфессией, но и государственно 

образующей. И в этом смысле этот процесс персонифицируется 

явлением преподобного Сергия, который, как кристалл, вбирал в 

себя весь предшествующий опыт и Византии, и русского 

православия, и выдал на будущее те лучи обновления традиций, 

которыми мы и сейчас с вами питаемся.  

И вот русский народ смог совершить эти невиданные во всей 

мировой истории деяния, потому что именно русское православие 

наградило его некоторыми качествами, и русский природный 

характер эти качества принял и развил, благодаря которым эти 

деяния были совершены.  

Одно из таких качеств я бы назвал русским маятником. 

Обратим внимание, что во всей жизни на Руси народ проявлял такие 

крайности, как мобилизацию, сверхмобилизацию и демобилизацию. 

Это проявлялось и на микроуровне, особенно видно было в 

крестьянской семье.  
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Кстати, сельскохозяйственная цивилизация нигде в мире, 

никогда в мире не создавалась в таких суровых условиях 

климатических, географических и геополитических. Как мы знаем, в 

средние века Москва сжигалась раз в 50 лет от нашествий и с юга, и 

с севера, и с запада. И крестьянская семья, я сам из крестьянской 

семьи и помню, что семья ложилась спать летом в два часа ночи, 

вставала в четыре часа утра. То есть все взрослое население на селе 

проявляло в этот момент сверхмобилизацию, напряженно трудилось. 

Почему? Потому что короткое лето, за которое нужно заготовить 

продукцию на длинную зиму. И это совершенно несравнимо с 

условиями, в которых существовала, скажем, западноевропейская 

цивилизация.  

Да, зимой русские люди зарывались вот в этот ковчег – в 

русскую избу, где под одной крышей хранилось все – и семья, и 

детишки, и корм, и скот. И русский мужик лежал на печи. И о чем 

он думал? Он думал: "А может быть придет лето, когда-нибудь не 

только сверхнапряженный, невероятный труд, а по щучьему 

велению…" То есть весь наш фольклор рассказывает не о лени 

русского народа, а, напротив, о невероятном совершенно 

напряжении жизни на грани выживания.  

И мы видим этот маятник и на общенациональном уровне. Я 

бы это назвал формулой русской победы. Всегда, когда существует 

смертельная угроза, эту смертельную угрозу прежде всего должен 

осознать ум нации, думающий слой нации. Понятно, что в средние 

века это было ученое монашество. И вот преподобный Сергий, 

осознавая лучше всех эту смертельную угрозу, не только благословил, 

а, по сути, принудил светскую власть выступить, наконец, и 

победить.  
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И это тоже как раз завет всем нам на будущее. То есть 

интеллектуальный слой нации формулирует то, что мы называем 

национальной идеей, то есть что из себя представляет назначение 

нации в данный момент, какие угрозы, какие опасности грядут и что 

нужно совершить, чтобы вновь выжить.  

Следующий уровень этого маятника, вернее, вот этой 

формулы русской победы, соответственно эта идея транслируется 

верховной власти, как это сделал преподобный Сергий. И вот тогда, 

когда верховная власть, наконец, осознает все угрозы и обращается к 

нации, к народу "братья и сестры", совершается победа. И благодаря 

этому мы видим, что из всех испытаний, совершенно невероятных, 

русский народ выходил победителем. И более того, после всех этих 

испытаний и смут он всегда становился более сильным, чем он был 

до того, когда входил в эти испытания.  

Вот таковы архитипы русского сознания, национального 

самосознания, исторической памяти и жизни. И они, эти архитипы, 

присутствуют в нас и сейчас. И совершенно очевидно, что мы все с 

вами живем в условиях невероятных угроз – и внутренних, и 

внешних. И некоторые из этих угроз вполне смертельны для нас, как 

для цивилизации, культуры, государства. И мы с вами сейчас 

переживаем момент, когда ум нации, то есть интеллектуально 

образованный слой, и осознает эти угрозы. Сегодняшнее собрание в 

этом смысле абсолютно показательно. Или когда собирается 

Всемирный Русский Собор, это несколько тысяч человек, в Храме 

Христа Спасителя и обсуждают эти проблемы. Обращаю ваше 

внимание, что в ХIХ веке невозможно было представить даже 

несколько человек с православным русским мировоззрением из 

образованного сословия. Министр Уваров говорил, что всех 

славянофилов, партию славянофилов, то есть тех, кто 
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персонифицировал с собой именно русское национальное 

самосознание, можно было усадить на один диван. А сегодня тысячи 

и тысячи людей из образованного сословия возвращаются к истокам, 

возвращаются к традиции. И это основной, можно сказать, основной 

признак нашего с вами возрождения.  

Итак, мы с вами находимся в моменте, когда думающий слой 

осознает все существующие опасности и транслирует власти и 

верховной власти. И надо отметить, что здесь, можно сказать, что 

здесь первенствующую роль играет первый иерарх Русской 

православной церкви. Он наиболее ясно формулирует угрозы, 

наиболее четко формулирует угрозы нашей современной жизни и 

формулирует те цели, к которым мы должны стремиться.  

В частности, только несколько. Никто кроме него не говорит 

и не говорит так глубоко и четко о той социальной пропасти, 

которая раздирает сейчас нашу страну. С другой стороны, никто 

более четко не говорит о роли русского государствообразующего 

народа и необходимости возрождения именно русского 

государствообразующего народа как условия возрождения всей 

страны. Если не будет русского национального возрождения, не 

будет возрождения России. А это значит, что ни один народ не 

имеет возможности не только для возрождения, но и для 

проживания. Никакие национальные элиты не имеют будущего без 

возрождения русского государствообразующего народа.  

И в этом смысле можно сказать, что именно первый иерарх 

Русской православной церкви и персонифицирует собой ту 

традицию, которую когда-то в наиболее полном виде выразил 

преподобный Сергий.  

И вот все это дает основание быть убежденным в том, что 

русский народ выйдет из той смуты, в которой мы с вами пребывали 
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и выходим уже, и победит вновь, и вновь обновится в облике 

значительно более мощном и духовном.  

Спаси Господи. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемый Виктор Владимирович за Ваш 

блестящий аналитический доклад, за те оптимистические ноты, на 

которых он закончился. Действительно, есть у нас все основания 

победить в этой исторической борьбе.  

Но надо сказать, что хотел бы выразить персонально Виктору 

Владимировичу благодарность за то, что он пришел в Совет 

Федерации. Мы его знаем как своего давнего, старого соратника. 

Мы знакомы 25 лет уже. Да? Я его помню как основателя 

Российского христианско-демократического движения, которое 

вошло в историю. Приятно вспоминать. Я был молодой, красивый, 

сейчас просто красивый. Поэтому спасибо большое, что заходите. Не 

обходите Совет Федерации. (Аплодисменты.) 

Слово предоставляется председателю правления 

благотворительного фонда имени Павла Михайловича Третьякова 

Елене Владимировне Бехтиевой. Пожалуйста.  

Е.В. БЕХТИЕВА 

Добрый день, многоуважаемый председательствующий, дамы и 

господа! Пока общество занято поиском героя нашего времени, о 

чем сегодня очень много говорилось, я хочу предложить вам еще 

одну такую великую фигуру в прошлом – это Павла Михайловича 

Третьякова, тем более что в его собрании находится большинство 

картин Радонежского цикла Михаила Нестерова. 

И в данном случае я представляю благотворительный фонд, 

носящий имя великого мецената, который был создан в год 150-

летия Третьяковской галереи, и нацелен на проекты, 
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увековечивающие память о великом гражданине России. Нуждается 

ли Третьяков в особом внимании, ведь лучшим памятником ему 

стала сама Третьяковская галерея, которую ежегодно посещает около 

1 миллиона посетителей, и экскурсоводы без устали рассказывают 

как Павел Михайлович по собственной инициативе, жаром души, на 

заработанные трудом деньги, дорогой длиною в жизнь, и с думой о 

грядущих поколениях созидал свою галерею. И все же, чем больше 

мы жизнь и собирательскую деятельность Третьякова, тем больше 

проступают добродетели этого замечательного человека, и о них 

хочется рассказывать всему миру, чтобы и другие люди настроились 

на общественное созидание, а не только на личное благополучие. 

Я приведу несколько примеров, которые связаны с памятной 

датой ушедшего года, когда отмечалось 120-летие открытия 

Третьяковской галереи для широкой публики после передачи ее 

собрания Москве. Этот бесценный дар Павел Михайлович сделал 

родному городу при жизни. И, конечно, такое историческое событие 

не могло пройти незаметным и император Александр III в 1893 году 

посещает галерею, а Павел Михайлович сопровождает его по залам. 

И когда дошли до Суриковского зала, то Александр III заговорил о 

"Боярыне Морозовой" и попросил Третьяков уступить ему эту 

картину для формируемого государем правительственного музея 

русского искусства в Петербурге. Третьяков ответил на это: 

"Уступить картину я не могу, потому что мне она уже не 

принадлежит, ибо я передаю собрание городу". Услышав это, 

император немного отступил от Третьякова и низко поклонился ему. 

И действительно такая решимость в отстаивании целостности 

собрания, которое Павел Михайлович начал формировать в 23 года, 

купив первую картину, и последнюю он купил в последний год 

своей жизни... такая решимость в отстаивании собрания, конечно, 
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не могла не вызвать уважения первого лица государства, как не 

могла не вызывать уважения необыкновенная скромность 

Третьякова, который избегал похвал и признаний, и свое великое 

дело вершил тихо, благородно, по-христиански. 

Павел Михайлович был, например, очень раздосадован, когда 

художественный критик Стасов выступил в печати с недоумением, 

что подаренную Москве Третьяковскую галерею назвали городскою, 

а не национальной. 

Третьяков обращается к Стасову с письмом: "Насчет названия 

галереи совершенно бесполезно говорить, так как оно измениться не 

может. Означает оно совершенно верно то же самое, что "городская 

больница", "городская прачечная", "городской водопровод", то есть 

что это есть собственность города, принадлежащая только ему. Для 

меня важно не название, а суть дела, что с ней не может случиться 

то, что случилось с Румянцевским музеем, который вместо 

Петербурга находится теперь в Москве, а завтра может быть в Киеве 

или другом каком городе. Я желал, чтобы наше собрание всегда 

оставалось в Москве и ей принадлежало, а что пользоваться 

собранием может весь русский народ, это самой собой известно". 

Так объяснил Павел Михайлович и городскую прописку 

Третьяковской галереи, и ее национальное значение. 

Третьяков обладал удивительным достоинством. С одной 

стороны, неустанно трудиться для блага общества, с другой, 

оставаться заботливым семьянином и рачительным хозяином. Корни 

надо искать в родительском воспитании, в высоких нравственных и 

религиозных ценностях, которые исповедовала вся семья. 

Вот о духовных устремлениях и творческих дарованиях 

нескольких поколений семьи Третьякова мы рассказываем 

постоянно в издаваемом фондом художественном, прекрасно 
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иллюстрированном журнале "Русское искусство", и даже посвятили 

этой теме специальный выпуск. При поддержке фонда была 

переиздана ставшая раритетом книга воспоминаний дочери 

Третьякова Александры Павловны Боткиной "Павел Михайлович 

Третьяков в жизни и в искусстве". 

И я приглашаю всех вас на вечера памяти Третьякова, 

которые ежегодно проходят в Третьяковской галереи и чествуют тех, 

кто продолжает великое дело сбережения русского искусства – 

музейных сотрудников, награждая их премией имени великого 

мецената. Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемая Елена Владимировна, спасибо за 

Ваш очень интересный рассказ. Огромное спасибо за приглашение. 

Я уверен, многие здесь его воспримут положительно и придут 

посмотреть на ваши экспозиции, послушать ваших замечательных 

лекторов. Спасибо Вам большое. 

Теперь слово предоставляется Елене Александровне Байер, 

директору детского дома города Азова. 

Пожалуйста. 

Из достаточно далекого Азова приехала к нам Елена 

Александровна, чтобы рассказать о своем житье-бытье. 

Будьте добры. 

Е.А. БАЙЕР 

Прежде всего, мне хотелось бы поблагодарить время, людей, 

которые пригласили сюда выступить и представить интересы детей-

сирот. Дело в том, что я представляю интересы детей-сирот, так как 

сама воспитывалась в детском доме, с трех лет прошла все этапы 

детдомовской жизни. Никогда не было семьи, никогда не видела я 
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своих родителей. На сегодняшний день уже работаю 14 лет 

директором детского дома. 

Буквально недавно я закончила свою научную работу по теме 

"Педагогическая система формирования жизнестойкости детей-сирот 

в условиях детского дома". Это сочетание свойств и качеств 

личности, направленных на преодоление трудностей, 

самостоятельное планирование и ответственность в выборе 

жизненного пути. 

Уважаемый Александр Порфирьевич, Ваше 

Высокопреосвященство, участники Рождественских чтений! Когда 

мы говорим о национальной идее России, мы имеем в виду 

формирование у народа достаточно определенных 

мировоззренческих, социокультурных установок. Нельзя себе 

представить стабильное российское общество без крепкой семьи, 

поэтому, одним из элементов национальной идеи является семья. 

Совершенно ясно, что каждый руководитель государственного 

уровня, представитель педагогической общественности, каждый 

специалист, работающий с детьми и родителями, должен видеть ту 

модель семьи, которая способна организовать и активизировать 

процесс духовно-нравственного становления будущего поколения. 

Колоссальный опыт воспитания подрастающего поколения 

бережно сохранило и донесло до наших дней православное 

казачество. В нашем Донском крае именно семья, кровная родня 

являются исконными символами казачества. Духовно-нравственное 

воспитание в казачьей семье имеет преемственность поколений, 

основанную на семейных традициях, жизненных принципах, устоях 

и ценностях, которые сложились вследствие естественного 

исторического процесса. 
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У казаков семья являлась главным воспитателем. На казачьей 

земле не было брошенных детей, так как казаки забирали сирот в 

свою семью и воспитывали в своих традициях. Воспитание детей в 

казачьих традициях опирается на приоритет личностного долга 

казака, защите Отечества, уважение к главе семьи, рода, государства. 

Главными качествами личности считались трудолюбие, честность, 

общительность, радушие и добрый нрав. 

Семья выступает носителем этих традиций и способствует 

формированию основ гражданской позиции будущего защитника 

Отечества, сохраняя основной набор представления ценностей, 

фольклора, обычаев и навыков разноплановых видов деятельности, 

передаваемых от старшего поколения к младшим. Особое значение 

предавалось в семье здоровому образу жизни, физической закалке, 

трезвости, чистоте. 

Коллеги, неотложные государственные задачи сегодня состоят 

в воспитании гражданственности и патриотизма, но редко кто 

связывает их воедино с феноменом семьи, ее трансформации, 

нравственности и морали, заложенных именно в ней. Новые 

приоритеты в изменении государственной политики в отношении 

социального института семьи должны опираться, в том числе и на 

позитивный опыт казачьих традиций. 

На базе детских домов Ростовской области уже шесть лет 

работают школы принимающих родителей. Так, в казачьем детском 

доме города Азова уже успешно обучены 250 принимающих 

родителей, и ни один из них не вернул ребенка обратно в детский 

дом. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, несмотря на усилия государства, 

общественности, сегодня не все дети-сироты имеют возможность 

воспитываться в семьях. И, конечно, для таких детей 



30 

 

2st-pvs280114.doc   14.11.2006   12:03:55 

совершенствуются условия семейного воспитания на базе детских 

домов Ростовской области, где созданы модели и программы 

семейного воспитания, адаптированные к тому социуму, где будет 

проходить дальнейшая интеграция выпускника. 

Например, на базе детского дома города Азова создана 

система воспитания на основе донских казачьих традиций. Она 

работает уже более 13 лет и имеет положительные результаты. Из 

56 выпускников за 13 лет 40 обучаются или закончили академии и 

университеты России, из них 100 процентов выпускников 

воспитывают своих детей в семье, 40 процентов выпускников 

работают в структурах власти, органах исполнения наказаний, 

таможенной и госслужбах, юристами в администрации города, 

занимаются адвокатской деятельностью, несут нелегкую миссию 

педагогов в детских домах Ростовской области, работают учителями 

в общеобразовательных школах и воспитателями в дошкольных 

учреждениях, служат по контракту в рядах Российской Армии. У 

всех создана или спроектирована модель будущей семьи. 

Поощряется нами и стремление отдельных мальчиков и 

девочек к поступлению в Свято-Тихоновский университет Москвы и 

в Ростовскую семинарию после выпуска из детского дома. 

И в заключение своего выступления хочу отметить: педагогика 

казачества предоставляет большие возможности воспитанию 

нравственности, доброты, трудолюбия, патриотизма, терпимости. 

Восстанавливая духовную связь прошлых поколений и современного 

казачества через семью, мы можем приумножить истинно духовные 

ценности. Современный педагог должен изучить положительный 

опыт прошлого поколения и постепенно, последовательно и 

систематически реализовывать его в воспитании личности, 

возрождая традиции народной педагогики. 
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Возвращаясь к национальной идее, мы с легкостью понимаем, 

что без крепкой семьи нет сильного государства. Предлагаем 

рассмотреть в качестве национальной объединяющей идеи России 

посыл "За веру, семью и Отечество. Крепкая семья – сильная 

держава". Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, Елена Александровна, спасибо за добрые 

слова, мудрые советы. 

Слово предоставляется председателю Синодального отдела по 

взаимодействию Церкви и общества протоирею Всеволоду Чаплину. 

Пожалуйста, отец Всеволод. 

Протоиерей Всеволод ЧАПЛИН 

Большое спасибо. Ваше Высокопреосвященство, уважаемый 

Александр Порфирьевич, дорогие владыки, братья, сестры, друзья! 

Постараюсь быть достаточно краток. Много было сегодня поднято 

достаточно важных тем, и глубоко не случайно, что мы эти темы 

поднимаем в контексте празднования 700-летия преподобного 

Сергия Радонежского, открывая юбилейный год, который, как 

хочется надеяться, станет не только годом тожеств, но и годом 

размышлений о том, что для нас значит наследие преподобного 

Сергия Радонежского, игумена земли Русской. История – это не 

только прошлое, это прошлое, настоящее и будущее. Оглядываясь на 

многие века нашей истории нам нужно попытаться понять, что она 

значит для того, как мы сегодня строим свою жизнь и как мы 

планируем строить наше будущее. 

Преподобный Сергий жил давно, но это не значит, что его 

наследие имеет отношение только к иным обстоятельствам истории, 

не к тем обстоятельствам, которые переживаются нами сегодня. Как 

раз наоборот, пример преподобного Сергия, его послание, его 
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действие очень нужно нам для того, чтобы сегодня осознать, куда 

идти стране. 

Преподобный Сергий духовно воскресил наш народ в 

условиях, когда многие опустили руки, в условиях, когда над нами 

довлел во много раз более мощный, чем мы сами противник, во 

много раз более мощная внешняя сила, в условиях, когда многие 

считали невозможным самостоятельный выбор народом 

исторического пути. В этих условиях преподобный Сергий смог 

практически в одиночку изменить духовный и исторический путь 

народа. Он способствовал объединению русских земель в период 

раздробленности и кризиса единства, он смог бросить духовный 

вызов всему тому пессимизму, который окружал этот период 

истории – рядом довлеющий над тобой мощнейший неприятель, 

люди не верят в то, что могут взять свою судьбу в свои руки, страна 

раздроблена. Куда вроде бы идти? Нужно подчиняться 

обстоятельствам, нужно делать все, чтобы не раздражать этого более 

сильного недруга, который тогда еще мог раздавить ту историческую 

Русь, наследниками которой мы являемся. 

Перед Куликовым полем наверняка многие выражали скепсис. 

Не даром преподобный Сергий боролся с сомнениями, которые 

были в душе князя Димитрия Донского, и раз решил эти сомнения и 

помог сделать так, чтобы Россия не испугалась выйти на ту битву, 

которая и сделала ее, в конце концов, великой страной и дала ей 

внутреннюю духовную независимость. Сомневались. Спрашивали: а 

может ли страна победить? Стоит ли идти на это Куликово поле? 

Стоит ли стремиться к самостоятельному выбору исторического пути? 

И в этих условиях тихий и скромный инок, у которого не 

было денег, власти, оружия переломил историю, придал ей новый 

вектор, оказался более весомым, чем вся мощь оружия, денег, власти 
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противостоявшей цивилизации. Воля одного человека и духовная 

просвещенность одного человека победила мощную многотысячную 

Орду и, главное, и победила все расчеты, сомнения, раздробленность, 

вражду русских людей, то, что мешало собрать волю в кулак и 

одержать победу и найти свой настоящий исторический путь. 

Это для нас сегодняшних великий пример. Сегодня нам нужно 

ясно осознать, Россия как вся восточно-христианская цивилизация, 

сохранят в себе и духовно, и физически только в том случае, если 

будут полностью самостоятельными, если не окажутся не под чьим 

внешним влиянием, если найдут в себе силы не бояться никакую 

сколь угодно мощную внешнюю силу. 

Завет преподобного Сергия говорит о том, что нам нужно 

самим определять свою судьбу, нам нужно православное 

цивилизационное действие в формировании права в международных 

отношениях, в определении ценностных приоритетов. Нам не нужно 

стесняться говорить. Для нас… Если позволите еще буквально две 

минутки. 

А.П. ТОРШИН 

Конечно, конечно. 

Протоиерей Всеволод ЧАПЛИН  

Для нас вечная жизнь важнее временной, общее важнее 

частного, духовное важнее материального, сакральное выше и 

важнее земного. Вот в этом контексте хотелось бы дать 

определенный ответ Наталье Дмитриевне уважаемой, которая 

сегодня выступила.  

Я не одобряю любых поступков православных 

общественников, и если Вы заметили, стараюсь на них влиять. И 

некоторые из тех, кто еще недавно нападал на людей на улицах, 

сейчас стали себя вести несколько более сдержанно. И акция в 
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театре, о которой Вы говорите, все-таки была акцией, связанной 

исключительно со словом, а не с какими-то более жесткими 

действиями, но для меня равно важны человеческая жизнь и 

святыни. Я уверен, что за святыни нужно умирать. Не должно быть 

такого в нашем обществе, чтобы эти святыни попирались. Если в 

ходе спектакля оскверняется распятие, если оскверняются, возможно, 

освещенные священные предметы, если хулится имя Христово, это 

не только нарушение закона, который, слава Богу, действует в 

нашей стране, это нарушение высшей правды. Святыни и человек 

равночестны, как ценности. 

Осквернять святыни ничем не лучше, чем убивать людей. И 

если в нашей стране ставятся такие спектакли, и  власть их не 

останавливает силой закона, – это позор для нашей страны. Позор, 

с которым страна дальше жить не может. 

Нам нужно перестать бояться строить на основе наших 

ценностей, на основе наших приоритетов общественное устройство. 

Завет преподобного Сергия говорит нам о необходимости единения. 

Опасность раздробленности, опасность той идеи атомизации 

общества, которую нам сегодня активно пытаются предложить, эта 

опасность для России всегда была губительной, поэтому нам и 

нужно максимально ясно сказать: "Мы не будем строить свою жизнь 

по законам атомизированного общества. Мы будем делать всё для 

того, чтобы коллективная воля народа проявлялась, как 

историческая воля, и объявлялась главным, что должно 

присутствовать в нашем общественном настроении. 

Завет преподобного Сергия говорит нам о необходимости воли 

к свободе и к победе. То, что происходит сегодня на Украине, еще 

раз напоминает нам о том, как печально отсутствие воли. Небольшая 

группа людей, ведомых, как я считаю, ложными, как с богословской 
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точки зрения, так и с общественной точки зрения, взглядами, 

позволяет себе то, что не может позволить себе большой народ, 

позволяет себе изнасиловать исторический выбор и волю целого 

народа. Сегодня для православного христианина очень важно иметь 

эту волю к гражданскому и цивилизационному действию, также как 

и всей нашей цивилизации, всей восточно-христианской 

цивилизации, всем народам, которые скреплены историческим 

выбором, сделанным в Киевской купели, нужно помогать тем, кто 

испытывает кризис воли перед лицом нашествия новой орды. 

Однозначно понятно, что будущее Украины сегодня уже будет 

решаться не без участия внешних сил. Не получится, очевидно, 

ограничиться внутринациональными процессами, значит, 

вмешательство будет то или иное. Значит, возможно, вмешательство 

тех сил, которые не хотели бы, чтобы Украина оставалась частью 

восточно-христианской цивилизации. И, значит, что преодолеть то, 

что происходит сегодня, возможно только через участие всей 

цивилизации, скрепленной общей историей в судьбе народа 

Украины. И участие это нужно принимать, не обращая внимания ни 

на какую новую орду, и не думая о том, что нам скажут или что о 

нас скажут даже в преддверии самых значимых для нас событий, 

которые будут происходить в Сочи. 

Последнее, что хотелось бы сказать, завет Преподобного 

Сергея говорит нам о любви, о любви друг ко другу, которая 

неотделима от любви к Отечеству и народу. Да, есть ложная любовь 

– это любовь без жертвы, это любовь в обмен на что-то, это любовь 

к себе, которая, с моей точки зрения вообще любовью не является. 

На самом деле любовь – это вовсе не приятие любого 

проявления человеческой индивидуальности. Такие проявления 

могут быть добрыми и злыми, хорошими и плохими, 
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животворящими и гибельными. Это забота о настоящем благе того, 

кого ты любишь, человека или народа, это забота о том, чтобы такое 

настоящее благо сопровождало жизнь человека и народа в этой 

жизни и в вечности. Спасибо. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемый отец Всеволод Чаплин. Мы, 

прежде всего, хотели бы от имени Оргкомитета, вот нашей части 

поблагодарить Вас за активное взаимодействие, потому что в любое 

время суток, всегда, какой бы вопрос ни возник, звонишь отцу 

Всеволоду, он не обижается. Я вчера последний раз ему позвонил 

где-то в районе часа ночи, ну нужно было там еще что-то подвезти, 

или чуть раньше, ну это не факт, ну в неурочное время позвонил. 

А что касается наших чтений, они тем и хороши, что здесь 

собрались очень подготовленные люди, здесь разные точки зрения 

высказываются, о которых надо думать, которые надо защищать, 

каждый – свое. 

И поэтому мы благодарны и Наталье Дмитриевне 

Солженицыной и Вам, что вот такая товарищеская, добрая, 

интеллигентная полемика, она здесь, в этих залах присутствует. 

На самом деле сенаты так устроены, что здесь не кипят 

митинговые страсти, и совершенно не случайно, очевидно отец 

Всеволод рассказал об Украине. Да? Вот сразу эта картинка 

всплывает перед глазами. Вот там полемика с применением, так 

сказать, зажигательных смесей идет. Вот не хотелось бы. А здесь у 

нас идет такой очень хороший, доброжелательный диалог. 

Поэтому, спасибо большое, отец Всеволод. 

Слово предоставляется председателю Патриаршей комиссии 

по вопросам семьи, защиты материнства и детства протоирею 

Дмитрию Смирнову. 
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Пожалуйста. 

Отец Дмитрий – очень популярный человек. Мы очень рады, 

что он нашел время приехать. Чувствуется, что это было не очень 

просто, но тем не менее. Спасибо Вам большое за Ваше присутствие, 

за Ваше слово. 

Протоирей Дмитрий СМИРНОВ 

Ваше Высокопреосвященство, дорогой Александр 

Порфирьевич! Да нет, для меня это огромная честь. Я бы и не 

посмел уклониться от такого приглашения, хотя пришлось 

несколько опоздать, потому что до преж того был в Госдуме. И там 

тоже на похожие вопросы приходилось отвечать. 

И я очень благодарен всем, выступающим здесь, и тем, кого я 

даже не слышал, потому что 90 процентов того, что я хотел сказать, 

уже сказано, повторяться незачем. Вот. Ну раз Александр 

Порфирьевич разрешает полемику, для полемики скажу вот что, во-

первых, ну то, что меня постоянно раздражает: две вещи. 

Первая – это что Россия многоконфессиональная и 

многонациональная страна. Люксембург тоже и Соединенные Штаты, 

и Новая Зеландия. Я даже когда-то (сейчас уже перестал об этом 

говорить) объявлял премию в 10 тыс. долларов тому, кто на глобусе 

найдет не многонациональную, не многоконфессиональную страну, 

но почему-то только о России мы это постоянно слышим. Я не 

понимаю, почему. Это первое, что меня раздражает. 

А второе – словосочетание… Представляете, до чего дошло: 

даже в тех тезисах, которые готовили мои сотрудники, звучит такое 

присловье "институт семьи". Разве семья – это вообще изобретение 

людей, как армия, прокуратура, Совет Федерации? Вот это все – 

институт, а семья – это не институт. Как так? Ну, для института 

создания семьи человек создал женщину, да? А потом так сделал 



38 

 

2st-pvs280114.doc   14.11.2006   12:03:55 

такую институцию, в которой женщина мужчине рожает детей, 

потом они вместе живут, и вот у них семья. 

Но нет, это божественное устройство, институция, извините, 

ни при чем. Вот это тоже надо как-то нам глубоко понять и не 

повторять этих странных коммунистических глупостей. Потому что 

если это институт, тогда мы можем ликвидировать институт и 

создать другой, что прекрасно на Западе и исполняется. Нет уж! 

Семья – это божественное устройство. (Аплодисменты.) 

Но, к сожалению, мы заражаемся этими терминами, этими 

инфекциями, которые идут с Запада, и они из-за частого повторения 

становятся чем-то таким очевидно неоспоримым, что на самом деле 

при рассмотрении прямо противоположно вообще и замыслу 

божиему и нашему представлению о самих себе. 

Теперь по поводу высказанных здесь всяких пожеланий: "мы 

должны", "надо", "халва, халва". Что же нам нужно? Мне кажется, 

нужно две вещи. Святейший Патриарх и отец Всеволод сказали две 

вещи, которые как-то содержат в себе и третью. Почему один 

человечек в заплатанном, так сказать, подряснике, но, правда, 

физически очень сильный человек, он смог преодолеть вот эту 

черную тучу Золотой Орды и вдохнуть силу в наш народ, в наш 

русский народ? Потому что он был с Богом. Эта сила, которую он 

возымел, эта сила была от Бога, и Святейший перстом свой десницы 

указал на небо, да. 

Те люди, которые нас недолюбливают, они и недолюбливают 

и Господа нашего Иисуса Христа и они, как нас учил старина Фрейд 

в книге "Подсознание обыденной жизни" то, что не любит человек 

это вытесняется из сознания. Но не учитывать фактор Бога, это 

безумие. Поэтому Россия, собственно, до сих пор и жива, но, правда, 

еле жива. Потому что по уровню всяких болезней даже школьников 
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и по уровню и скорости вымирания нам осталось, ну, от силы 

полвека существовать и как народу, и как государству, и, вообще, 

как один человек сказал: вот сейчас очищаем мы Арктику. Для 

китайцев что ли, наверное, стараемся? Бочки оттуда вывозить будем 

и так далее. То есть как-то, несмотря на всю статистику, вот это как-

то не очень доходит, что если 100 лет назад, когда в царствование 

Императора Николая II количество русских людей увеличилось на 

62 миллиона человек, то сейчас мы в результате пертурбаций 

очередных экспериментальных в нашей Державе, мы потеряли 

20 миллионов и 25 миллионов осталось за порогом нашей страны. И 

чтобы стать опять русским нужны какие-то немыслимые документы, 

вместо того, чтобы пришел человек, говорящий на русском языке, 

показывает Советский паспорт, вроде не американский шпион, ему 

тут же выписывают в ЖЭКе новый паспорт. Вообще непонятно, что 

творится. Хотя бы поучились бы у Израиля. Там как поэт сказал: 

половина нашего народа живет, или тогда это была еще четверть. 

Вот хотя бы это можно изменить в законодательстве? Чтобы 

Ромадановский там не мучился, накупить паспортов, если не хватает, 

ну, купите эти паспорта у тех контор, которые всем выдают за 

бесценок. Сейчас это просто, любые печати. Просто узаконьте эти 

паспорта, раз лень напечатать. Но все-таки не об этом. 

Итак, фактор Господа Бога. А второе, как мы можем 

приблизить наш народ к Господу Богу? Как его вдохновить? Если 

просто формальный пример преподобного Сергия, то ничего не 

произойдет. 

И Господь наш Иисус Христос, когда на Иордан вышел с 

проповедью, он продолжил дело Иоанна Предтечи, говоря: 

"Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное". Поэтому роль 

церкви в том, что происходит сейчас с нашим народом, она должна 
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быть главной и огромной, потому что только церковь может 

изменить сознание нашего народа. 

Покаяние – это изменение сознания, изменение мыслей. В 

чем же нужно изменить? Ну, в каких-то очень простых вещах, 

которые логически очень легко объясняются. Это очень просто. 

Детей своих собственных убивать нельзя, чужих, даже за деньги, 

тоже нельзя, и что главная ценность, как ты сам знаешь, – это есть 

семья. И нужно каяться не в том, что съел кусок творога в пятницу, 

а в том, что ты впустил в себя греховнейшую мысль.  

У каждого из нас наверняка когда-то суицидные мысли могли 

возникать в голове, что-то какая-то обида, кто-то кого-то, какая-то 

несправедливость, думаю, вот сейчас удавлюсь, все будете плакать, 

будете знать, но все-таки мы этого не сделали. Но эта мысль, что 

дети, они нам не нужны, нам хватит одного или двух, чтобы мы не 

выглядели в обществе какими-то изгоями, этого достаточно, нет, 

каждый ребенок – это драгоценность, даваемая человеку Богом. 

Причем это высшее, это то, что нельзя купить. Хотя делаются 

попытки, наши эстрадные кумиры это нам всё демонстрируют, 

потом путают, чьё, как, чьи, в общем, темнота полная. Но главное, 

что это такой бизнес-проект, это всем как бы понятно. 

А церковь должна свое слово сказать, свое слово через 

Патриарха, через Синод, через архиерейский Собор, через каждую 

проповедь с архиерейской кафедры, из каждого храма. Это должно 

на всех радио и телевидении, чтобы это звучало, вот в чем мы 

должны покаяться, потому что мы не любим и не хотим детей. Что 

это значит? В переводе на русский язык, это значит, мы не хотим 

Россию, мы не хотим ее продолжения. Мы хотим, чтобы умерла 

наша культура. Мы хотим, чтобы вместо наших церквей были мечети. 

Мы хотим, что на России никогда не было ни Пушкиных, ни 
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Некрасовых, ни Лобачевских, ни Бородиных, никого. Мы этого 

ничего не хотим. Мы хотим умереть, оставьте нас в покое еще там 

30 лет, и мы умрем сами, либо мы должны покаяться в том, что мы 

приняли эти дьявольские мысли, которые убивают наш народ. 

И роль церкви, духовенства в первую очередь донести до 

каждого человека, который приходит в храм или садится там перед 

радиоприемником, когда мы ведем какую-то передачу, мы должны 

это постоянно говорить. 

А что должно делать государство? Государство должно всеми 

своими институтами прекратить доступ к сознанию русского 

человека самоубийственных мыслей всеми способами. 

(Аплодисменты.) 

Здесь не может быть никакого плюрализма, никакого 

плюрализма, потому что это смешно – керосином заливать пожар. 

Наше, слава Богу, уже несоциалистическое Отечество в очень 

серьезной опасности. Речь идет о том, будем мы жить или нет. Ну, 

мы-то уже все люди здесь в годах, но моя дочка выходит замуж. Я 

надеюсь, что у меня будут внуки. И я думаю о них тоже. 

(Аплодисменты.) 

Хотя из загробного мира мне бы хотелось, чтобы с колокольни 

Иоанна Великого несся колокольный звон, а не суры Корана, хотя 

мне тоже это очень нравится. Я вообще, даже вот Вы сказали, 

Александр Порфирьевич, что я популярен, у мусульман тоже, потому 

что то, что я говорю, мусульмане тоже принимают. 

И, кстати, их пафос – вот такое неприятие европейцев, он 

связан именно с тем, что сейчас Европа несет и в исламских 

государствах. Это для всех нормальных психически людей 

неприемлемо. Это просто неприемлемо. Это отвратительно. Это 

греховно. 
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Но мы-то в своей стране можем поставить некие такие 

фильтры не только для детей грудного возраста, а вообще для всех. 

Зачем напитывать народ и молодежь всякой мерзостью? Зачем? 

Зачем взрослые люди за деньги убивают следующее поколение? 

Зачем? Русские (как всегда делают русские) гениальное телевидение 

изобрели для того, чтобы уничтожать или для того, чтобы поднимать 

его на необычайную высоту, когда лучшие профессора, ученые, 

художники, поэты, писатели могли бы в любой глубине России 

поднимать на огромную высоту народ. Нет. Что-то… бесконечно 

отвратительная эстрада, совершенно пошлая, пополам с матом, все 

ниже пояса и так далее. Это вообще нужно изъять. Да, изъять. 

Никакой цензуры. Должно быть уничтожение этих сорняков. Вот 

тогда да, тогда что-то может произойти. Да, государство может здесь 

помочь. (Аплодисменты.) 

Собственно, все. Я рад, что вы со мной согласны. 

(Аплодисменты.) 

Надеюсь, Наталия Дмитриевна тоже. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, отец Дмитрий. Благодарю Вас от имени 

всех нас. 

Поэтому, уважаемые коллеги, больше никто на выступления 

не записался. Мы проработали благополучно с 11 часов до 15 часов 

– 4 часа с перерывом, состоялась очень хорошая дискуссия. 

От имени Валентины Ивановны Матвиенко, от имени членов 

Совета Федерации, которых сейчас немного, потому что идет Совет 

палаты (понимаете, у нас конвейер), поблагодарить всех принявших 

участие и предоставить заключительное слово Митрополиту 

Ростовскому и Новочеркасскому Меркурию. 

Пожалуйста, Владыка митрополит. 



43 

 

2st-pvs280114.doc   14.11.2006   12:03:55 

Митрополит Ростовский и Новочеркасский МЕРКУРИЙ 

Уважаемый Александр Порфирьевич, позвольте и мне в свою 

очередь в завершение пленарного заседания первых парламентских 

встреч, которое впервые прошло в Совете Федерации Федерального 

Собрания, от имени присутствующих здесь, особенно от имени 

гостей поблагодарить Вас и оргкомитет Федерального Собрания за 

гостеприимство, за радушность встречи, а в Вашем лице, конечно, 

Валентину Ивановну Матвиенко за всю ту проделанную работу и тот 

конструктивизм, который мы увидели сегодня и услышали в словах 

выступающих с этой высокой трибуны. Спасибо большое. 

И по поручению Валентины Ивановны Матвиенко и по 

благословению Святейшего Патриарха позвольте сегодняшние 

первые парламентские встречи в Совете Федерации считать 

закрытыми. Спасибо. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое. 

Уважаемые коллеги, по сложившейся парламентской традиции 

у нас всегда есть несколько объявлений уже за пределами регламента. 

Во-первых, 21 января 2014 года нашему дорогому Митрополиту 

Ростовскому и Новочеркасскому Меркурию исполнилось всего-то 

50 лет. Давайте мы его поздравим! (Аплодисменты.) 

И еще одно объявление. На выходе будут стоять сотрудники 

Оргуправления. Фотографии, которые сегодня были сделаны, будут 

вручены вам перед тем, как вы покинете наше гостеприимное здание. 

Надеюсь, каждый сам себе понравится, сам себя увидит и останется 

очень хорошая память о первой в истории Совета Федерации 

Рожественской встречи с участием Святейшего Патриарха. 

Еще раз всем огромное спасибо. 

Больше спасибо Аппарату Совета Федерации. 
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Огромное спасибо всем, кто помогал Владыке Меркурию. 

Спасибо большое еще раз. 

 

     


